

ACERCA DE
DON ROBERTO

HOMENAJES A DON PEDRO LEÓN LOYOLA Y A DON ROBERTO MUNIZAGA AGUIRRE

**Dr. Germán Sepúlveda. Graduado por la
Universidad Complutense de Madrid, ex Decano
y miembro de la Sociedad Chilena de Filosofía.**

Han esperado a circular dos pellizcos textos impresos por la Editorial Universitaria. Ambos son homenajes a figuras destacadas de la docencia y el pensamiento en la Universidad de Chile. El primero se refiere a don Pedro León Loyola, ilustre catedrático de Filosofía y promotor entusiasta del cultivo riguroso de esta disciplina en nuestro país. El segundo concierne a don Roberto Munizaga Aguirre, distinguido profesor de Filosofía de la educación y autoridad mayor como tratadista de materias docentes. El homenaje al señor Loyola lo rinde la Academia de Ciencias Sociales, Políticas y Morales del Instituto de Chile y el homenaje al señor Munizaga lo hace la Sede La Serena de la Universidad de Chile. Aquel solemne el recuerdo brillante de una personalidad intelectual y moral fallecida el año 1978. Este valora la fecunda labor de un académico con medio siglo de eminente docencia universitaria, tanto por la palabra como por la pluma.

EN TORNO A DON PEDRO

El texto pertinente se titula "Don Pedro León Loyola". Lo componen tres discursos leídos en sesión solemne del 3 de noviembre de 1978. El primero se denomina "Don Pedro León Loyola: el hombre, el maestro, el ciudadano"; por el catedrático Roberto Munizaga; el segundo se titula "Vida y Pensamiento en Pedro León Loyola", por el decano Mario Ciudad, y el tercero lleva el epígrafe "Recuerdos personales de don Pedro León Loyola", por el poeta Julio Barrenechea. Cada una de estas disertaciones acota aspectos distintos, pero complementarios en torno a don Pedro.

Por añadidura, están concebidas con riñaza de ideas y con elocuencia de estilo.

He aquí sendas citas ilustrativas.

El señor Munizaga dice: "Don Pedro León Loyola es uno de los grandes profesores que han servido en la Facultad de Filosofía y hoy la experiencia nos permite afirmar que su enseñanza no desmerecía de la que escuchábamos más tarde en algunas universidades de Europa".

El señor Ciudad expresa: "La palabra clara y reflexiva del profesor Loyola fue escuchada en la Federación de Estudiantes, que presidió, en la Escuela Militar, en el Liceo de Aplicación, en el Instituto Nacional, en el Instituto Pedagógico y en la Universidad de Chile enteramente cuando se desempeñó como Rector. Encuentro oídos atentos e interesados en la Universidad Popular Lazzarini, también oídos suyos, destinados a acoger a los espíritus inquietos de todas las ciencias sociales".

Y el señor Barrenechea concluye: "Ahora rendimos homenaje a su memoria. Creo que tan intachable veré ha ingresado a la Gloria Eterna, porque, aunque era un escéptico y no creía en Dios, me asiste la certeza de que Dios creía en él".

Los autores de las exposiciones de que estas citas proceden, fueron inteligentes discípulos y leales amigos del señor Loyola. Nosotros fulmos apenas uno de sus muchos alumnos. Por lo cual nos complace que la opinión culta y honesta de Chile lea los juicios veraces de los señores Roberto Munizaga, Mario Ciudad y Julio Barrenechea. Son reconocimientos adecuados para honrar y justificarnos la ejemplaridad trascendente de don Pedro León Loyola.

Ya se dijo: Los cincuenta años de enseñanza superior de don Roberto Munizaga Aguirre los rememoró la Sede La Serena de la Universidad de Chile. El alcalde Eugenio Munizaga Rodríguez, el señor Alejandro Covarrubias Zagal, los profesores y jóvenes estudiantes, se congregaron para escuchar dos meditaciones académicas de alta calidad sobre aspectos culturales, sociales y morales de la educación chilena. Poco antes son los discursos de los señores Munizaga Aguirre y Covarrubias Zagal que componen el volumen llamado "Medio Siglo de Docencia Universitaria".

Un párrafo de Alejandro Covarrubias dice: "Medio siglo de docencia creadora, en el nivel universitario, es un acontecimiento que celebramos casi en silencio, pero con la infinita emoción de quienes son capaces de comprender y de sentir cuánto hay de grandeza, de plenitud humana y aun de heroico en estos cincuenta años de vida universitaria del profesor Munizaga, hijo ilustre de estas tierras".

Más adelante, a modo de lito significativo, resume: "Por eso, en estos tiempos en que nuestro Sistema Educativo soporta tan duros y violentos ataques, quisieramos recomendar vivamente el estudio del pensamiento integral del profesor Munizaga y, en el futuro, ya no sea posible pensar seriamente el devenir educacional chileno, sin el apoyo de esta gran elaboración espiritual que es la obra de Munizaga".

Esta obra subriendo libros o estudios del tenor siguiente: "En Torno a Sarmiento", "Filosofía de la Educación Secundaria", "Educación y Política", "El Pensamiento de Valentín Letelier", "Dos Estudios Educacionales", "La Universidad Latinoamericana", "Principios de Educación" y otros.

La propia Editorial Universitaria acaba de lanzar la primera edición, ampliada y revisada de "Principios de Educación". Según todos los expertos saben, en este libro la imagen educacional de Chile y la teoría pedagógica nacional reciben su formulación definitiva. Aquel el catedrático Munizaga Aguirre inscribe la madurez de un maestro del pensamiento y la claridad de un año de la palabra sabia.

En un fragmento autobiográfico de su discurso, manifiesta: "No hace mucho, escuchaba al ex Rector de la Universidad de Chile, don Juvenal Hernández, declararse, paladianamente, un producto de la educación nacional chilena gratuita y democrática. Grandes repúblicas de antaño —entre otros Montt y Varas— también lo reconocieron. Absra bien, en un plano de muy inferiores jerarquías, yo debo formular aquí una declaración semejante. Confieso que, de no haber existido esa Universidad de Chile gratuita y democrática, yo no habría podido realizar ninguna clase de estudios. Reitero, pues, mi gratitud por esa gran tradición pedagógica chilena".

Poco después, don Roberto Munizaga Aguirre, persona de convicciones intelectuales bien pensadas y de rectitud cívica firme, sintetiza su credo educacional. Una de las formulaciones de ese credo es ésta: "Creo que, sobre todo en los períodos de desconcierto, debe enfatizarse el sentido propiamente sociológico de la educación como función originaria de la comunidad nacional. Juventudante, la tradición pedagógica chilena es la de un Estado, en forma, centro coordinador y consciente, que asume las tareas educativas dispersas. Desposeer al Estado democrático de su función docente equivale a dejarlo indefenso e inerte frente a cualquier tentación totalitaria o anárquica".

El país en su conjunto y la enseñanza especial, necesitan orientarse a través de ideas amplias. Suscitar el interés por ellas es misión de la Universidad. En momentos en que la nación chilena reconstruye su autenticidad cívica, la Sede La Serena ha hecho muy bien en ofrecer su homenaje a don Roberto Munizaga Aguirre.



Don Pedro León Loyola.

Homenajes a don Pedro León Loyola y a don Roberto Munizaga Aguirre. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Homenajes a don Pedro León Loyola y a don Roberto Munizaga Aguirre. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)